Presentación

La Revista EST, en la edición del segundo semestre del año 2016, reúne seis trabajos de investigación científica y una reseña bibliográfica.

El trabajo titulado "Estado, Desarrollo y Naturaleza: el caso del proyecto Paraná Medio bajo el paradigma hidráulico nacional (Argentina, 1958-1986)", escrito por Gisela Ariana Rausch, analiza los grandes emprendimientos hidráulicos que constituyen un caso particular en el universo de los proyectos de infraestructura estatal, y que fueron especialmente impulsados durante el modelo desarrollista, adquiriendo la condición de símbolos de la grandeza nacional y del progreso económico. A partir de un abordaje histórico-geográfico, el artículo indaga en el proceso de formulación del proyecto Paraná Medio bajo el paradigma hidráulico nacional.

En el caso de la contribución sobre "Los costos del uso del automóvil y su elasticidad. El caso de Santiago de Chile" de los autores Alejandro Cortés Salinas, Oscar Figueroa Monsalve y Daniel Moreno Alba, permite entender el desempeño más racional del uso del automóvil. Este trabajo analiza los comportamientos del automovilista frente a incrementos de sus costos, para verificar si efectivamente existe una relación entre un aumento en los costos de circulación y el desaliento al uso del automóvil.

El análisis de los autores *Rodrigo Hidalgo*, *Voltaire Alvarado y Daniel Santana*, en el artículo "Los expulsados de la metrópoli: expolio y esquilmo en la locación de la vivienda social en la ciudad neoliberal. Una perspectiva de Santiago y Valparaíso", tiene que ver con el estudio del neoliberalismo como un dispositivo activo en la producción de espacio, se parte de la hipótesis de que el Estado neoliberal se reproduce en el tiempo mediante una ampliación y fortalecimiento de su accionar, que busca solucionar sus contradicciones inherentes, mediante la producción de espacio. A partir del uso de categorías conceptuales, como las de expolio y esquilmo, se busca reflexionar sobre la operación de las políticas neoliberales en vivienda social, con especial énfasis en el caso de las Áreas Metropolitanas de Santiago y Valparaíso.

El aporte de María Laura Canestraro, titulado "Sobre el derecho a la ciudad y el acceso al suelo urbano. Reflexiones a partir de intervenciones estatales recientes (Mar del Plata, 2012-2015)", se centra en problematizar la relación existente entre algunas intervenciones estatales que viabilizan el acceso al suelo urbano y las múltiples dimensiones del derecho a la ciudad, estudiando la implementación del Programa Crédito Argentino del Bicentenario para la Vivienda Única Familiar (Pro.Cre.Ar.) en Mar del Plata.

En relación al artículo "Análisis de vacíos de conservación en Costa Rica: propuesta de reordenamiento territorial en la periferia de la Reserva Biológica Alberto Manuel Brenes", del autor *Marvin Quesada*, se propone el establecimiento de un área protegida en los linderos de la Reserva Biológica Alberto Manuel Brenes con el objetivo de proteger la biodiversidad y la riqueza hídrica. Se analizaron los vacíos de conservación presentados en la Propuesta de Ordenamiento Territorial para la Conservación

vación de la Biodiversidad (GRUAS II), la tenencia de la tierra, la conectividad con otras áreas silvestres protegidas, corredores biológicos ligados al área propuesta, las zonas de vida, las zonas de infiltración, la importancia hídrica y su aprovechamiento.

La contribución de *Matías García* que se aboca al "Surgimiento, dinámica y rol de las plantineras en el Aglomerado Hortícola de La Plata", desarrolla la influencia y dependencia de un servicio existente en la zona hortícola platense, como es el caso de las plantineras; buscando identificar las razones de su surgimiento, su evolución y dependencia. También se tiene en cuenta su interrelación con las semilleras y agronomías, caracterizando el rol de las plantineras en el aglomerado de empresas que conforma la horticultura platense.

Por último se incorpora la Reseña Bibliográfica realizada por *Silvia Valiente*, sobre la obra de tres pensadores: Emmanuel Chukwudi Eze, Henry Paget y Santiago Castro-Gómez "El color de la razón: racismo epistemológico y razón imperial". Esta obra del año 2014 pertenece a la colección El Desprendimiento, cuyo director es el argentino Walter Mignolo. Reúne trabajos en torno a la cuestión del color y expresa la urgente necesidad de un desprendimiento político-epistémico que devele los mecanismos imperiales, y las complicidades con la triple colonialidad: del ser, del saber y del poder.

El año 2016 ha convocado artículos científicos de diferentes disciplinas y especialidades que hacen al estudio de la dimensión espacial de la sociedad, lo que nos deja muy satisfechos de llegar a otros ámbitos de las ciencias y a su vez renueva nuestro compromiso con la calidad y el alcance de nuestra revista EST. Agradecemos la confianza y esperamos seguir ampliando nuestras fronteras!

Diana Lan Directora EST